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В отделе автоматизации и информационных 
технологий администрации округа работают пять 
специалистов. А руководит ими Владимир Олего-
вич Воронов (на фото). Вместе они занимаются 
защитой информации от несанкционированного 
доступа в систему, обслуживанием компьютерной 
офисной техники и серверов, ремонтом компью-
теров и его составляющих, консультируют под-
ведомственные организации. Очень часто к ним 
обращаются из школ и детских садов, а также из 
территориальных отделов в поселениях за по-
мощью в установке специального программного 
обеспечения.

- Мы стараемся решить проблемы, с которы-
ми приходится сталкиваться специалистам под-
ведомственных администрации организаций, 
- рассказывает Владимир. - Наш отдел также за-
нимается установкой и настройкой видеонаблю-
дения в её здании. Работы столько, что скучать 
не приходится.

К примеру, именно они настраивают и подклю-
чают оборудование для видеоконференций главы 
округа с губернатором, министерствами, ведом-
ствами. Чаще их проводят в начале дня, поэтому 
специалисты приходят на работу задолго до того, 
как он должен начаться. Задерживаться для них 
- тоже дело обычное, особенно, если поступила 
какая-нибудь неординарная задача.

- Последняя масштабная проблема, с которой 
мы сталкивались – это вирус-шифровальщик, - 
рассказывает руководитель. – Он попал в систему 
отдела управления образования, и нам пришлось 
заниматься им в выходные, чтобы удалить. К сча-
стью, всё закончилось благополучно, работникам 

школ и дошкольных учреждений вовремя начис-
лили зарплату, а специалисты управления успели 
подготовить годовой отчёт.

В администрацию Владимир Олегович пришёл 
в 2005 году на должность главного инженера-
программиста сразу же после окончания Ессен-
тукского института управления, бизнеса и права 
по специальности «Информатика в экономике». 
Первое время у молодого специалиста возникали 
трудности, но очень быстро ему удалось освоить-
ся. Спустя 13 лет приятным, но неожиданным сюр-
призом стало назначение начальником отдела.

- Самый курьёзный случай на работе произошёл 
со мной в 2018 году, когда в Советском районе на-
чался переход на цифровое телевидение, - вспо-
минает наш герой. – Мы с моими коллегами помо-
гали пенсионерам, инвалидам и ветеранам ВОВ с 
установкой и настройкой оборудования не только 
в нашем городе, но и в других населённых пунк-
тах района. Первым нашим «клиентом» оказался 
пожилой мужчина, живущий в небольшом доме. Я 
без проблем взобрался на крышу, подключил обо-
рудование, но тут меня одолел страх высоты. В 
конце мне всё же удалось спуститься, пенсионер 
был нам очень благодарен, но до сих пор этот слу-
чай вызывает смех у товарищей.

Больше всего Владимиру Олеговичу нравится 
ремонтировать и собирать компьютеры, давая им 
вторую жизнь. В прошлом году его отдел смог вос-
становить работу двух серверов, четырёх мони-
торов, которые, по идее, можно было утилизиро-
вать, и около 17 компьютеров.

А.ИВАШКО
Фото автора

Поиску оптимальных решений было посвящено совещание, 
состоявшееся на прошлой неделе в администрации окру-

га. В режиме видеоконференции участие в обсуждении приня-
ли первый заместитель министра ЖКХ края О.А.Силюкова, вре-
менно исполняющий обязанности главы округа А.И.Коберняков и 
главные специалисты администрации, глава теротдела с.Солдато-
Александровского И.С.Забелина, руководители территориального 
управления регионального оператора «ЖКХ» и управляющей ком-
пании «Исток», ресурсоснабжающих организаций округа, жители, 
предприниматели района и другие.

В ходе встречи были подняты самые животрепещущие вопросы. 
В частности, разгорелся яростный спор меду инициативной группой 
предпринимателей и представителем регионального оператора по 
вывозу твёрдых коммунальных отходов. Корень разногласия кроет-
ся в сложности достижения компромисса в части регулирования и 
упорядочивания цен на данную услугу. Если проще, представители 
малого бизнеса не согласны с высокой её стоимостью и порядком 
расчёта. Открыто прозвучало мнение, что данная статья расходов 
существенно снижает величину доходов малого бизнеса. Разногла-
сия зашли настолько далеко, что было принято решение допол-
нительно разобраться с претензиями сторон и провести ещё одну 
встречу для урегулирования ситуации.

Шла речь и о ремонте двух многоквартирных домов, распо-
ложенных на территории округа. Один из них находится по 

адресу: г.Зеленокумск, ул.Горького, 149. И хотя дом не признан ава-
рийным, построен относительно недавно – в 1984 году, но ситуация 
с ним довольно тревожная и требует серьёзного подхода. Уже не-
сколько лет его жители пишут жалобы во все инстанции. Дело в том, 
что на стенах МКД образовались трещины, которые со временем 
только увеличиваются. На совещании стало известно, что по пору-
чению губернатора края В.Владимирова после полученной им в хо-
де прямой линии информации, капремонт начнётся уже в текущем 
году. На эти цели направят 59,6 млн рублей из Фонда капитального 
ремонта и краевого бюджета. Работы на объекте будут проводить-
ся в рамках программы региональной программы «Капитальный ре-
монт общего имущества в многоквартирных домах, расположенных 
на территории Ставропольского края, на 2014-2043 годы», а куриру-
ет их региональное министерство ЖКХ. В настоящий момент про-
блемные вопросы удалось снять. На финишной прямой подготовка 
необходимой документации. Ранее глава минЖКХ А.Рябикин заяв-
лял о готовности заключения специализированной организации, в 
котором есть рекомендации выполнить не просто капитальный ре-
монт, а восстановить технические конструкции дома.

Обнадёжили и жителей 12-квартирного дома №6 по улице 
Шоссейной с.Солдато-Александровского. В марте прошло-

го года сильным ветром на нём была разрушена кровля. А так как 
погодное явление не признано чрезвычайной ситуацией, то напра-
вить средства для ремонта из местного бюджета не представлялось 
возможным.

Жители обращались напрямую к губернатору, и он дал соответ-
ствующее распоряжение, но согласование по линии Фонда капи-
тального ремонта затянулось. В доме проживают по большей части 
пенсионеры. За собственный счёт они покрыли крышу плёночным 
материалом, но это - временная мера. Зимой за ремонт кровли под-
рядчики не берутся, но замминистра пообещала, что к нему присту-
пят в конце весны-начале лета.

Нужно отдать должное и местным, и краевым властям, которые 
прилагают все усилия для разрешения проблем, но порой несогла-
сованная работа различных ведомств, имеющих разную подчинён-
ность, не даёт возможности справиться с ними в короткие сроки.

Присутствующие говорили о непомерно высоких тарифах на те-
плоэнергию в многоквартирных домах, ненадлежащем, на их взгляд, 
качестве бытового газа, подаваемого в жилые помещения, неста-
бильном водоснабжении в летние месяцы и состоянии системы во-
доотведения, которая, как было сказано на совещании, изношена 
более чем на 80%. Подводя итоги, можно констатировать, что неко-
торые из обозначенных проблем находятся в завершающей стадии 
решения, по другим предстоит серьёзная работа.

А.МОРОЗ

14 февраля – День компьютерщика

РАБОТА, НА КОТОРОЙ 
НЕ ЗАСКУЧАЕШЬ

С каждым годом праздник отмечают всё больше людей. Его празднуют 
инженеры и программисты, системные администраторы и даже наборщики 
текстов и веб-дизайнеры. Этот день важен не только для узких специалистов, 
но и для многих творческих профессий – блогеров, фотографов, журналистов 
и художников, использующих электронные кисти. Да и простой юзер (рядовой 
пользователя компьютера. – Прим. автора) может считать этот праздник своим.

  ЖКХ

Говорили о тепле, воде, 
капитальном ремонте 

и многом другом
Вопросы сферы жилищно-коммунального хозяйства 
традиционно являются одной из главных тем прямых 
линий, совещаний, диалога власти с населением. 
И это не случайно, так как они напрямую связаны 
с повседневным бытом всех и каждого. К сожалению, 
проблем в данной отрасли накопилось немало. По 
мановению волшебной палочки в одночасье устранить 
все, увы, не получится. Но решать их необходимо.
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Центральным вопросом стали изменения в 
бюджет Ставропольского края на 2023 год.

Глава региона подчеркнул, что поправки позво-
лят увеличить вложения в развитие инфраструк-
туры в крае и выполнение социальных обяза-
тельств перед жителями региона.

– Почти два миллиарда рублей выделяем на 
поддержку инвестпроекта, связанного с форми-
рованием большого логистического хаба в Не-
винномысске. Мы обеспечиваем осуществление 
социальных выплат и направляем деньги на про-
екты, связанные с софинансированием феде-
ральных программ. Каждый рубль работает для 
жителей Ставрополья, – прокомментировал Вла-
димир Владимиров.

Проектом закона предусмотрено увеличение 
расходов бюджета края на 2023 год на 12 милли-
ардов рублей. С учётом изменений расходы крае-
вой казны в текущем году превысят 171 милли-
ард рублей.

Более чем на три миллиарда рублей увеличат 
вложения в строительство инфраструктурных и 
социальных объектов. С учётом поправок всего 
на эти цели в 2023 году будет в целом направле-
но почти 14 миллиардов рублей. Дополнительно 
профинансировано строительство детского сада 
на 160 мест в селе Благодатном Петровского 
округа, спортзала в селе Большевик Ипатовского 
округа, пищеблока в школе №27 посёлка Тамбу-
кан Предгорного округа, инженерных коммуника-
ций к проекту «Солнечная долина» в Кисловодске, 
реконструкция физкультурного комплекса в селе 
Кочубеевском и других объектов. Более 400 мил-
лионов из этой суммы будет направлено на пере-
селение граждан из ветхого и аварийного жилья. 

Почти на 600 миллионов больше направят на 
материально-техническое обеспечение муници-
пальных учреждений социальной сферы. В их 
числе капитальный ремонт краевых объектов об-
разования, культуры и спорта, закупка оборудова-
ния в медицинские организации края.

На 2,7 миллиарда рублей увеличится дорож-
ный фонд Ставропольского края, общий размер 
которого достигнет рекордных величин и составит 
почти 16 миллиардов. 

Более 580 миллионов рублей будет направле-
но на реализацию программ благоустройства, 
а именно, развитие курортной инфраструктуры, 

Вопрос подготовки новых инициатив, касающихся совершенство-
вания мер поддержки военнослужащих и членов их семей, был под-
нят на внеочередном заседании регионального правительства.

Отметим, накануне в социальных сетях губернатора завершился 
соцопрос о том, каким должен быть комплекс мер поддержки участ-
ников СВО в текущем году. В нём приняли участие несколько ты-
сяч человек. 

Большая часть проголосовавших высказались за сохранение все-
го пакета мер помощи, действующих в прошлом году, и пополнение 
его новыми инициативами. 

Владимир Владимиров отметил, что было много предложений с 
серьёзной финансовой составляющей, в том числе по коммуналь-
ным льготам. По его словам, подобные идеи будут учитываться при 
дальнейшей работе с краевым законодательством, адресованным 
участникам спецоперации. 

– Поручаю в течение двух недель с учётом итогов голосования 
объединить меры поддержки военнослужащих, действовавших в 
прошлом году, с новыми предложениями, которые прорабатыва-
лись в последние месяцы. Это будет хорошая помощь для наших 
воинов, укрепляющая их уверенность, – поставил задачу перед кра-
евым правительством Владимир Владимиров.

Губернатор подчеркнул, что сейчас дорабатывается проект ново-
го закона, и скоро он будет внесён для рассмотрения на заседании 
Думы СК.

Ход обновления школ края в рамках президент-
ской программы капитального ремонта обсуждён 
на совещании в региональном правительстве под 
руководством губернатора Владимира Владими-
рова. 

Как прозвучало, из 24 общеобразовательных 
организаций работы со сроком реализации в 
2023 году проводятся в 19. Ещё в четырёх ремонт 
начнётся позже. Владимир Владимиров нацелил 

Выпуск плодоовощных консервов вырос на 
11,4%, до 25 млн условных банок, колбасных из-
делий – на 0,9%, до 10,9 тысячи тонн, кисломо-
лочной продукции – на 3%, до 36,4 тысячи тонн. 
На 20% больше выпущено безалкогольных напит-
ков – почти 17 млн декалитров.

Рост объёмов произошёл и в производстве 
муки. Её намололи на 340 тысяч тонн, что на 12% 
больше уровня 2021 года. Макаронных изделий 
произведено на 34% больше, чем годом ранее, – 
62,4 тыячи тонн.

На значительный рост данной группы товаров 
повлиял возросший спрос зарубежных партнё-
ров, которые импортировали муки в четыре раза 
больше, а макаронных изделий на 2,5%, отмети-
ли в министерстве.

Также на 5% увеличился оборот организаций по 
производству пищевых продуктов и напитков, до-
стигнув 146 млрд рублей.

Из общего числа инцидентов как аварии квалифицированы лишь 
9,2%. Аварией считают отключение горячей или холодной воды бо-
лее чем на восемь часов, а отключение канализации или газа - на 
четыре.

Традиционно самой стабильно работающей инженерной систе-
мой ЖКХ на Ставрополье стало водоотведение.

В ведомстве подчеркнули, все происшествия на объектах 
жилищно-коммунального хозяйства и ликвидация их последствий 
фиксируются в режиме 24/7. Так, за прошлый год в крае было за-
фиксировано 3,6 тысячи инцидентов и аварий на объектах и сетях 
ЖКХ. Это на 3,2% меньше, чем годом ранее.

По материалам управления пресс-службы и информационной политики губернатора Ставропольского края и правительства Ставропольского края

ПОПРАВКИ В КРАЕВОЙ БЮДЖЕТ
Под председательством губернатора Владимира Владимирова 
состоялось внеочередное заседание правительства края.

В.Владимиров: «Поправки в краевой бюджет 
обеспечат выполнение соцобязательств 

и развитие инфраструктуры 
на Ставрополье»

Фото управления пресс-службы 
и информационной политики губернатора 

Ставропольского края и правительства 
Ставропольского края

благоустройство дворовых территорий, создание 
комфортной городской среды в малых городах, 
капитальный ремонт многоквартирных домов. 

Дополнительные 100 миллионов рублей по ини-
циативе губернатора планируется направить на 
реализацию программы местных инициатив. Это 
позволит реализовать ещё 45 проектов помимо 
191 запланированных.

– Докапитализация программы местных инициа-
тив позволит каждому жителю края почувствовать 
улучшения. Для этого мы направляем дополни-
тельные суммы на благоустройство наших терри-
торий. Прошу уделять особое внимание этим про-
ектам, – обратился глава края к руководителям 
муниципалитетов.

Как прозвучало, увеличение расходов бюдже-
та не приведёт к росту долговой нагрузки краевой 
казны.

Проект закона утверждён региональным прави-
тельством и будет направлен в Думу СК для пар-
ламентского рассмотрения.

Новые меры поддержки 
участников СВО 

Губернатор Ставрополья Владимир Владимиров 
поручил в двухнедельный срок завершить разработку 
комплекса мер поддержки участников спецоперации. 

Как сообщили в минсельхозе края, в 2023 году на поддержку са-
доводства Ставрополья выделено 295 млн рублей, в том числе 
29 млн - из краевого бюджета.

– Большое внимание уделяется развитию высокоинтенсивных 
технологий возделывания садов. Фактически во всех округах еже-
годно появляются многолетние плодовые насаждения суперинтен-
сивного типа, которые отличаются тем, что урожай можно получить 
уже на второй год, – отметила первый замминистра сельского хо-
зяйства СК Елена Тамбовцева.

Развитие интенсивных и суперинтенсивных садов в крае активно 
поддерживает губернатор Владимир Владимиров. Средства выде-
ляются на закладку и уходные работы, на раскорчёвку, выращива-
ние посадочного материала, приобретение спецтехники. 

В настоящее время ставропольские аграрии продолжают обрезку 
садов. В целом работы запланированы на площади более 4540 га, 
из них на 380 га обрезка уже завершена, отметили в аграрном ве-
домстве.

В крае выращивают различные сорта яблок, груш, слив, вишни, 
черешни, алычи.

Немаловажную роль в стабилизации ситуации 
сыграла поддержка, оказанная производителям. 
По поручению губернатора СК Владимира Влади-
мирова из регионального бюджета дополнительно 
было выделено на поддержку 33 хлебопекарных 
предприятий более 57 млн рублей. До этого 37 пе-
карен получили субсидии на 40,3 млн рублей.  Бо-
лее 8 млрд рублей льготных кредитов направлено 
на пополнение оборотных средств краевых произ-
водителей.

Владимир Владимиров также поручил увели-
чить в шесть раз финансирование госпрограммы 
Ставропольского края «Развитие пищевой и пере-
рабатывающей промышленности, потребитель-
ского рынка» и разработать программу развития, 
по итогам которой планируется увеличить объёмы 
переработки сельскохозяйственного сырья вдвое. 
Сейчас в крае в сфере переработки реализуется 
30 инвестиционных проектов.

глав территорий на то, что все объекты должны 
быть сданы не позднее середины августа.

Также глава региона поручил руководителям 
муниципалитетов ускорить подготовку документа-
ции для дополнительного включения ещё 49 школ 
края в программу капремонта на 2024-2025 годы. 
В настоящее время территории завершают рабо-
ту по подготовке и экспертизе соответствующей 
проектно-сметной документации. Заявку планиру-
ется сформировать уже в марте текущего года.

Заложат сады
В нынешнем году ставропольские аграрии 
планируют заложить более 650 га новых садов, 
в том числе 123 га питомников.

Мониторинг аварий в сфере ЖКХ
На Ставрополье работает единая система 
мониторинга аварий и инцидентов в сфере жилищно-
коммунального хозяйства. Она позволяет не только 
контролировать ход восстановления повреждённых 
объектов и сетей, но и прицельно формировать 
планы модернизации коммунальной инфраструктуры 
Ставрополья, сообщил министр ЖКХ СК 
Александр Рябикин.

Нарастили объёмы производства продтоваров
По данным минэкономразвития СК, несмотря на все сложности 
прошлого года, в крае смогли нарастить объёмы производства ряда 
продовольственных товаров.

Капремонт школ продолжается
На сегодняшний день капитальный ремонт идёт в семи образовательных 
учреждениях Ставрополья со сроком реализации в 2022-2023 годы. Готовность 
этих объектов составляет от 60% до 84%, что позволит полностью завершить 
ремонт до 1 сентября текущего года.

Аграрии Ставрополья занимаются обрезкой садов, работы 
запланированы на площади более 4,5 тысячи га

Фото минсельхоза СК
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Одним из воинов-интер-
националистов, прошед-

ших службу в Афганистане, 
является наш земляк Роман 
Иванович Олейник (на фото). 
Его призвали в армию 1 ноября 
1984 года. К тому времени он 
не был безусым юнцом. После 
окончания школы уже два года 
проработал в колхозе «Родина» 
трактористом, во время уборки 
– комбайнёром. Профессию по-
лучил в УПК, в школе ДОСААФ 
обучился на водителя.

Признаётся, что мечтал слу-
жить в морфлоте, но судьба рас-
порядилась иначе. Группу при-
зывников из нашего района 
направили в учебку г.Ставрополя 
в школу младших авиационных 
специалистов. Из них полгода 
готовили техников по обслужи-
ванию самолётов и вертолётов. 
К тому времени советские вой-
ска присутствовали в Афгани-
стане уже почти пять лет, и было 
ожидаемо, что ребят направят 
именно туда.

Многие срочники рассказыва-
ли, что прямо перед отправкой их 
строили и говорили: «Любой, кто 
не хочет служить в Афганиста-
не, пусть сделает три шага впе-
ред; его оставят служить в Сою-
зе». Для парней, воспитанных в 
СССР, было бы большим позо-
ром выйти из строя. Никто не ре-
шался на это из стыда и боязни 
подвергнуться остракизму. 

Однако Роман, его сводный 
брат Сергей Кондраков, зем-
ляк Сергей Мелешко и ещё не-
сколько человек сами написали 
заявление, чтобы их отправи-
ли выполнять интернациональ-
ный долг. Так что в описанную 
выше ситуацию им попасть не 
пришлось. К слову, не всех, кто 
изъявлял желание служить в 
Афганистане, посылали туда. 
Безусловно, шёл отбор, крите-
рием которого являлись физиче-
ская подготовка, выносливость, 
моральные качества солдата, 
высокая степень ответственно-
сти и другие.

Роман был отличником боевой 
и политической подготовки, ком-
соргом части, хорошо сложён, 
технику знал как свои пять паль-
цев. В общем, 24 апреля око-
ло 70 человек в парадной фор-

15 февраля - День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества. 
День памяти воинов-интернационалистов

ГОДЫ СЛУЖБЫ – ОСОБАЯ СТРАНИЦА В КНИГЕ СУДЬБЫ
Дата для проведения этого дня была выбрана не случайно. 
Именно 15 февраля 1989 года последняя колонна советских 
войск покинула территорию Афганистана. Сегодня к 
этим событиям относятся по-разному. Даже у воинов, 
проходивших службу там, нет единого мнения, необходимо 
ли было вводить войска в Афганистан, как и по поводу 
того, нужно ли было выходить оттуда.

ме были построены на плацу. Их 
напутствовали речью, которую 
сейчас Роман уже не помнит до-
словно. Но смысл сводился к 
следующему: достойные сыны 
Родины отправляются для ока-
зания интернациональной по-
мощи дружественному афган-
скому народу, а также создания 
благоприятных условий для вос-
прещения возможности антиаф-
ганских акций со стороны сопре-
дельных государств.

В этот же день в Минераль-
ных Водах они сели в ТУ-134 и 
совершили посадку в Ташкенте, 
где были пересадка и дальней-
ший перелёт на военный аэрод-
ром Кабула.

Роман и его брат Сергей, вос-
питанные в скромной советской 
многодетной семье, до этого не 
путешествовали, и прежде все-
го их поразила природа другой 
страны, совершенно не похожая 
на нашу. Ласковое солнце, жара 
днём и ледяные ночи с чёрным 
небом с рассыпанными по нему 
звёздами, которые, казалось, 
можно достать рукой, безжиз-
ненные горы и апельсиновые 
сады, виноградники на приуса-
дебных участках… Но к этим 
контрастам ребята быстро при-
выкли.

А пока новоприбывших 
в аэро порту разбирали 

офицеры (купцы). Одни отпра-
вились в Кандагар, другие – в 
Шинданд, наши земляки попали 
на авиабазу Баграма, чтобы в 
соответствии со своей военной 
специальностью обслуживать 
самолёты. Роман был техни-
ком по их запуску. Обязанности 
не особо сложные: подготовка 
кабины, запуск перед полётом 
авиационного двигателя, кон-
троль заправки и так далее.

Жили вначале в палатках, по-
том из «бомботары» (ящики из-
под патронов) и глины строили 
подобие землянок. Глина там не 
такая, как у нас, вспоминает Ро-
ман, более плотная, можно ска-
зать, пуленепробиваемая. База 
была хорошо защищена, вокруг 
серьёзная оборонительная ли-
ния, окопы. Но спали все с авто-
матами. Первые полгода о воен-
ных действиях только слышали. 
Наблюдал техник за лётчиками, 

прилетавшими с боевых зада-
ний. Но они были немногослов-
ны, не говорили о своих полё-
тах, больше о жизни.

- Один раз штурмовик СУ-25 с 
боевого вылета не вернулся. В 
нём был командующий ВВС 40-й 
армии, полковник Александр 
Руцкой, впоследствии награж-
дённый золотой звездой Героя 
Советского Союза. Как выяс-
нилось позже, это было пер-
вое применение появившейся 
у душманов зенитной перенос-
ной ракеты «Стингер». Само-
лёт взорвался в воздухе. Лёт-
чик катапультировался, и его 
спас случай, он был подобран 
бронетранспортёром афганской 
армии. За раненым летал по-
том наш санинструктор Вален-
тин из Чернигова, - рассказы-
вает Роман.

Когда во время миномётно-
го обстрела погиб водитель, ко-
торый возил военных пилотов 
с базы на аэродром, на три ме-
сяца за руль «ПАЗика» сел сер-
жант Олейник.

А потом их с братом Сергеем 
привлекли к поездкам на базу 
в колонне. Оттуда на «Уралах» 
привозили топливо для самолё-
тов и вертолётов, автомобилей, 
оружие, продовольствие и мно-
гое другое. Путь лежал через 

знаменитый мост дружбы Хайра-
тон и перевал Саланг. Вот здесь 
и подстерегали колонну моджа-
хеды. Не раз попадали под ав-
томатные и миномётные обстре-
лы, наезжали на мины.

- Мне повезло, вспоминает Ро-
ман, - а Сергей на обочине под-
хватил мину. Колесо оторвало, 
но остался жив. Страшнее было, 
когда пули попадали в машину с 
топливом. И поджидали же нас 
обычно на обратном пути, чтоб 
цистерны были полные. Обстре-
ливали НУРСами, из гранатомё-
тов, снайперы вели прицельный 
огонь.

Под обстрел колонна по-
падала несколько раз. Из 

машин в таких случаях все вы-
скакивали, прикрываясь бро-
нежилетами, прятались за 
камнями, выступами и отстре-
ливались. «Броник» в то время 
был очень тяжёлым, весил 12 кг, 
передвигаться в нём постоянно 
было тяжело, поэтому и ставили 
его к двери автомобиля, чтобы 
кабину защитить от пуль.

Однажды попали в серьёзную 
засаду. Стреляли из миномё-
тов. Высыпали из машин, попря-
тались за каменные глыбы. От-
стреливаться было невозможно, 
моджахеды заняли высоту, и все 
ребята были, как на ладони. Ле-

жали и молились. Рядом с Ро-
маном разорвалась мина, он 
получил контузию, его засыпа-
ло землёй. Где-то час шёл об-
стрел. В это время по рации на 
базу сообщили о засаде. Приле-
тели винтушки, разогнали духов. 
Пришлось тогда нашему герою 
отлежать в госпитале.

Кстати, Роман рассказал один 
примечательный случай. Он с 
семьёй несколько лет жил в Мо-
скве. Как-то в магазине на кас-
се разговорился с мужчиной, ко-
торый в лоб ни с того ни с сего 
спросил, не служил ли он в Аф-
гане. Оказалось, что случайный 
знакомый был полковником ме-
дицинской службы как раз там, 
где лечился Роман. Конечно, 
ни один, ни другой не вспомни-
ли друг друга. Но есть, значит, 
какая-то печать на лице, указы-
вающая своим на то, что перед 
тобой «афганец».

Бывал он и в гостях у мест-
ных жителей во время 

проверки режима в кишлаке. 
Говорит, что афганский народ 
скромный, бедный и дружелюб-
ный. Несмотря на то, что сами 
редко могли себе позволить 
есть мясо, гостям обязательно 
готовили плов с бараниной. При-
знаётся, что такого, пожалуй, не 
ел никогда. Выходили и в город. 
На баграмском рынке в то вре-
мя местные патронами торгова-
ли, как семечками, только ме-
рой были не стакан и баночка, 
а ведро…

Особой радостью солдат были 
письма из дома. Роман расска-
зал, что первое время они с бра-
том писали родителям, посылая 
«привет из Венгрии». А потом 
кто-то сказал, что их ребята в 
Афганистане. Вот тут-то нача-
лись бессонные ночи и у роди-
телей.

У Романа прекрасная семья: 
жена Татьяна, с которой учился 
в параллельном классе школы 
№3, красавица-дочь Арина, она 
осталась в Москве. И всё в жиз-
ни хорошо.

А Афганистан в его судьбе – 
это особая страница. Да и не 
только в его. Роман Иванович 
созванивался с сослуживцем, 
который недавно побывал в Ка-
буле. Подробно расспрашивал 
его о ситуации там, что измени-
лось в жизни и характере афган-
цев, мысленно прошлись по тем 
местам, где бывали в то время… 
Проговорили очень долго, вспо-
миная годы службы.

Н.МАСЛЕННИКОВА
Фото автора

8 февраля, на 100-м году жиз-
ни перестало биться сердце ве-
терана Великой Отечественной 
войны, нашего земляка Алексея 
Ефимовича Крающенко.

Он родился 10 октября 
1923 года в многодетной кре-
стьянской семье в селе Нины. В 
1939 году по окончании седьмо-
го класса поступил в техникум, 
но проучившись год, вернулся 
домой, начал работать в огород-
ной бригаде.

Началась война. С ноября 
1941 года юноша работал на 
сооружении противотанковых 
рвов на Ставрополье. 10 мар-
та 1942-го он был призван на 
службу. Воевал на передовой, 
являясь курсантом 2-го Орджо-
никидзевского военного пехот-
ного училища. Там он проучился 
только до мая, после чего кур-
сантов погрузили в вагоны и от-
правили в Ростовскую область, 
где наш земляк попал в мино-

мётный взвод. Немцы наступа-
ли на Сталинград, и свежие ча-
сти на фронте нужны были как 
воздух.

В августе во время одного из 
боёв на берегу Дона группа бой-
цов вместе с Алексеем Ефимо-
вичем попала под бомбёжку, и 
нашему земляку перебило обе 
ноги.

Началось долгое лечение по 
госпиталям - всего девять меся-
цев провёл боец на больничной 
койке. Полгода всё тело было 
в гипсе, свободными остава-
лись только голова, руки и паль-
цы ног. Он перенёс четыре опе-
рации, после второй врачи уже 
не надеялись, что он выживет, 
но – выжил! Медики спасли ему 
жизнь и ноги, ветеран иногда на-
ходился на пороге смерти: рана 
оказалась тяжёлой и сказыва-
лось долгое отсутствие медпо-

мощи, дело дошло до зараже-
ния крови. Только 5 мая 1943 
года Алексей Ефимович вернул-
ся домой в родное село, и война 
для него закончилась.

Работал в колхозе «Передо-
вик» кладовщиком, нормиров-
щиком, главным бухгалтером, 
его ценили как грамотного спе-
циалиста. В 63 года вышел на 
пенсию, его общий трудовой 
стаж – 50 лет. Он - инвалид во-
йны. Вырастил пятерых детей, 
которые подарили ему 12 вну-
ков. До последнего времени он 
читал журналы и газеты, имел 
светлый ум и хорошую память, 
интересовался политикой и жиз-
нью страны, очень сожалел о 
развале СССР.

Вспоминая о ветеране, его 
земляк Д.В.Ларюшкин говорит, 
что Алексей Ефимович никогда 
и ничего не рассказывал о вой-

не. В те годы, когда он работал 
в колхозе им.Кирова, коллек-
тив насчитывал около полутора 
тысяч человек, а он был глав-
ным бухгалтером. Под его нача-
лом работали десятки бухгал-
теров, учётчиков, заведующих 
складами, ко всем он относился 
по-отечески строго и справед-
ливо. За это его уважали и лю-
били. Несмотря на возраст, до 
последнего содержал огород в 
порядке.

За участие в боевых действи-
ях награждён Орденом Отече-
ственной Войны I степени и не-
сколькими медалями.

К сожалению, время неумо-
лимо к фронтовикам. Уходят из 
жизни живые свидетели той эпо-
хи. Мы навечно сохраним в серд-
цах память о нашем земляке-
герое, передадим её будущим 
поколениям.

  Память Жители села Нины попрощались с последним 
ветераном Великой Отечественной войны

Информацию и фото 
предоставил теротдел 

администрации СГО в с.Нины
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О погоде в районе

Ре
кл

ам
а

ОГРН 306264815600101

МЁД Башкирии, Кавказа
от 250 рублей

71

Только 
17

февраля Российский национальный союз пчеловодов

КОНФЕТЫ 
по ГОСТу СССР 
из Казахстана 

(«Баян Сулу», «Рахат»)

с 10 до 15 часов
в ПХЦ «Раздолье» 

(г.Зеленокумск, ул.Мира, 9)

15 - Василий.

16 - Адриан, Владимир, Воль-
демар, Иван, Михаил, Николай, 
Павел, Роман, Семён, Симон, 
Тимофей, Ян, Анна.

17 - Александр, Алексей, Ан-
дрей, Аркадий, Борис, Василий, 
Георгий, Дмитрий, Егор, Ибра-
гим, Иван, Иосиф, Кирилл, Ми-
хаил, Николай, Остап, Пётр, Се-
рафим, Сергей, Теодор, Фёдор, 
Юрий, Ян, Анна, Екатерина, Ка-
тарина.

55-2

МЁД БАШКИРИИ 
И КАВКАЗА 

âûñòàâêà - ïðîäàæà
(от 200 руб. за 1 кг)

Пасека ИП Дзизенко    ИНН 263400359107

Ре
кл

ам
а

15-16 февраля
с 9 до 18 часов

г.Зеленокумск, ул.Крайнева, 72а, ДК им.И.А.Усанова

СПК колхозу «Родина» 
НА РАБОТУ ТРЕБУЮТСЯ 
ВОДИТЕЛЬ АВТОБУСА, 

ТРАКТОРИСТЫ 
на К-700, ДТ-75. 

Обращаться в отдел 
кадров по тел. 6-10-71 или 
по адресу: г.Зеленокумск, 
ул.З.Космодемьянской, 17
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Уважаемые работодатели и граждане!
Центр занятости населения Советского района приглаша-

ет вас для участия в программе «Организация стажиров-
ки граждан из числа выпускников профессиональных образова-
тельных организаций и образовательных организаций высшего 
профессионального образования, инвалидов, лиц, освободив-
шихся из учреждений, исполняющих наказание в виде лишения 
свободы, проживающих на территории Ставропольского края.

Программой предусмотрено возмещение части затрат на 
оплату труда стажёров в период прохождения ими стажировки 
(3 месяца), возмещение затрат на доплату за наставничество.

73

6-53-56, 
6-11-24

По всем вопросам обращаться 
по адресу: г.Зеленокумск, 

ул.Октябрьская, 29.
68

Вниманию субъектов малого 
и среднего предпринимательства!

Администрация Советского городского округа Ставрополь-
ского края (далее – АСГОСК) объявляет конкурсный от-
бор на право размещения нестационарных торговых 
объектов круглогодичного функционирования на тер-
ритории Советского городского округа Ставропольского края.

Реестровый номер конкурсного отбора: 1-КО/23.
Заявки на участие в конкурсном отборе подаются 

с 16 февраля 2023 года до 17 часов 59 минут 
09 марта 2023 года по адресу: Ставропольский 

край, г.Зеленокумск, ул.Мира, 18, кабинет 234 (отдел 
экономического развития АСГОСК).

Место, дата и время проведения конкурсного отбора: 
Ставропольский край, г.Зеленокумск, ул.Мира, 18, 

кабинет 235 10 марта 2023 года в 15:00 часов.
Место размещения конкурсной документации: на офици-

альном интернет-портале Советского городского округа Став-
ропольского края сгоск.рф в разделе «информация» - «эконо-
мика» - «развитие малого и среднего предпринимательства» 
- «информация о конкурсах».

Главный судебный пристав Ставропольского 
края Марина Захарова рассказала «Панораме» 
об обстоятельствах, при которых 
задолженность может взыскиваться без 
обращения в службу судебных приставов:

- На практике таких ситуаций много. Нередко к нам обращаются 
граждане, в отношении которых на исполнении в подразделениях 
судебных приставов края не имеется возбуждённых исполнитель-
ных производств, однако происходит списание денежных средств 
с их счетов.

Такое возможно в связи с тем, что долг 
до 100 тысячи рублей можно взыскать 
с гражданина без судебных приставов.

Взыскатель может направить исполнительный документ о взы-
скании денежных средств или об их аресте в банк или иную кредит-
ную организацию. Также исполнительный документ о взыскании 
периодических платежей, денежных средств (не превышающих в 
сумме 100 000 рублей) может быть направлен в организацию или 
иному лицу, выплачивающему должнику заработную плату, пен-
сию, стипендию и иные периодические платежи.

Таким образом, если происходит списание денежных средств со 
счетов, но в службе судебных приставов не имеется исполнитель-
ных производств, необходимо уточнить взыскателя, сумму взыски-
ваемых средств и основание данного взыскания (исполнительный 
документ) в банке или иной кредитной организации либо по месту 
получения дохода.

  Подкуёмся юридически

Удержание денежных средств 
в счёт долга без участия судебных 

приставов. Возможно ли такое?

Информационное сообщение
о приёме предложений по кандидатурам 

членов участковых избирательных 
комиссий с правом решающего голоса (в 

резерв составов участковых комиссий)
Руководствуясь пунктами 4 и 51 статьи 27 Фе-

дерального закона «Об основных гарантиях из-
бирательных прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской Федерации», 
территориальная избирательная комиссия Со-
ветского района объявляет приём предложений 
по кандидатурам для назначения членов участ-
ковых избирательных комиссий (далее – УИК) с 
правом решающего голоса (в резерв составов 
УИК) избирательных участков №№1117-1129, 
№1131, №1132, №№1134-1151, №№1153-1155.

Приём документов осуществляется в течение 
30 дней со дня опубликования настоящего сооб-
щения по адресу: 357910, Ставропольский край, 
Советский район, г.Зеленокумск, ул.Мира, д.18, 
каб. 301 (в рабочие дни недели с 9-00 час. до 
13-00 час., с 14-00 час. до 17-00 час.).

При внесении предложения (предложений) 
по кандидатурам для назначения членов УИК с 
правом решающего голоса (в резерв составов 
УИК) необходимо представить документы в со-
ответствии с перечнем согласно приложению 2 
к Методическим рекомендациям о порядке фор-
мирования территориальных избирательных 

комиссий, избирательных комиссий муници-
пальных образований, окружных и участковых 
избирательных комиссий, утверждённым поста-
новлением Центризбиркома России от 17 фев-
раля 2010 г. №192/1337-5, а также письменное 
согласие гражданина Российской Федерации 
на его назначение членом участковой избира-
тельной комиссии с правом решающего голо-
са, зачисление в резерв составов участковых 
комиссий, оформленное в соответствии с при-
ложением №1 к Порядку формирования резер-
ва составов участковых комиссий и назначения 
нового члена участковой комиссии из резерва 
составов участковых комиссий, утверждённому 
постановлением Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации от 5 декабря 
2012 г. №152/1137-6.

Указанные постановления размещены на 
официальном сайте избирательной комис-
сии Ставропольского края в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» по 
адресу: www.stavropol.izbirkom.ru в разделе «Из-
бирательные комиссии/Участковые избира-
тельные комиссии/ Формирование участковых 
избирательных комиссий и резерва составов 
участковых комиссий».

Территориальная избирательная комиссия 
Советского района

Традиция установки поклонных крестов при-
нята у православных, католиков, протестантов и 
других христианских конфессий. Ставятся они по 
случаю избавления от напастей, на месте гибели 
христиан, для ориентировки на местности (в по-
морской культуре). По православному преданию, 
традиция возведения поклонных крестов восхо-
дит к апостолу Андрею во время его пребывания 
«на Киевских горах».

В редакцию районки обратился читатель и по-
просил узнать, кто, по какому поводу недавно 
установил крест на холмах в районе Отрезка Зе-
ленокумска и поблагодарить его. Вот что нам уда-
лось узнать у настоятеля храма Петра и Павла 
протоиерея Романа Квитченко:

- Ко мне обратился один из военнослужащих-
участников специальной военной операции. Он 
решил установить его в память о погибших в 
Украине сослуживцах и попросил освятить его. Я 
удовлетворил просьбу. В установке креста приня-
ла участие группа военнослужащих.

Никаких сведений о ребятах и их контактов у 
него осталось. Поэтому если кому-то из читате-
лей известно что-либо о них, сообщите, пожа-
луйста, в редакцию, чтобы мы могли выполнить 
просьбу.

Н.АНАТОЛЬЕВА
Фото автора

  Благое дело

Ещё один поклонный крест 
установлен в Зеленокумске

15 февраля пасмурно и снег, ветер западный, днём северо-
западный 3 м/с. Температура воздуха ночью -3º…-4º, днём 0º…+1º. 
Атмосферное давление низкое.

16 февраля преимущественно облачно, ветер северо-
западный 4-5 м/с. Температура ночью -4º…-5º, днём -3º…-4º. Ат-
мосферное давление поднимется.

17 февраля ясно, ветер западный 3-4 м/с. Температура ночью 
-5º…-6º, днём -3º…-4º. Атмосферное давление в норме.

По информации сайта world-wearther.ru


